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Aos vinte e seis dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte um, foi realizada 
a sexta reunião da Comissão Permanente I – Preventiva Educacional – do 
Conselho Municipal Antidrogas, de forma híbrida, através do aplicativo digital Zoom 
e presencialmente na sala dois do Centro Administrativo São Sebastião. Às nove 
horas e trinta minutos, a Secretária Executiva, abriu a sala, e só estavam 
presentes, presencialmente , a Conselheira Silvana Lima, membro da sociedade 
civil de notório Conhecimento e a Conselheira Michelle Guimarães da Companhia 
Municipal de Limpeza Urbana, não havendo quórum, foi realizada a segunda 
chamada às nove horas e quarenta e cinco minutos, tendo como presentes os 
conselheiros: José Pedro – membro suplente representante da Guarda Municipal. 
Como o quórum ainda estava baixo, os conselheiros presentes seguiram a 
proposta da representante da Comissão I, conselheira Silvana, e realizaram uma 
terceira chamada às dez horas e nesta estavam presentes, além dos conselheiros 
já citados: o Conselheiro Luiz Guilherme da Rocha Pinto- membro da sociedade 
civil de notório conhecimento; a Conselheira Roseny Rondon – membro titular da 
Secretaria Municipal de Trabalho e Renda; a Conselheira Maíra da Silva Fernandes 
– membro titular representante da Secretaria Municipal de Educação; o Srº Israel 
Alves Ribeiro, suplente da Federação do Amor Exigente. Os seguintes conselheiros 
justificaram a ausência: o Convidado Especial Frederico Monteiro Peixoto Gomes – 
representante da Secretaria Especial da Juventude; o Conselheiro Igor Sebastian – 
membro titular da Secretaria Municipal de Cultura; a Conselheira Miná Taam, 
membro titular representante da Secretaria de Esporte e Lazer e o Conselheiro 
Oscar Rodolpho Bittencourt Cox – membro da sociedade civil de notório 
conhecimento. Também estavam presentes a Secretária Executiva Cristina Branco, 
a Coordenadora técnica Elisangela Carvalho e Wagner Baptista membro 
administrativo do conselho. Seguindo a pauta, foi realizada a votação para 
aprovação da Ata da quinta reunião da Comissão I, e para aprovação da pauta da 
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VI reunião, que foram aprovadas por unanimidade. Logo após, a Presidente da 
Comissão I Silvana Lima, passou a palavra a Conselheira Michelle Guimarães que 
apresentou o Programa de Bem com a Vida, coordenado pela Equipe de Serviço 
Social da COMLURB. Este Programa tem como objetivo promover ações de 
prevenção e acompanhamento quanto ao uso/abuso de substâncias psicoativas no 
ambiente corporativo. É um espaço de discussão e reflexão buscando 
a valorização da vida e descobertas de alternativas de práticas positivas. Este 
Programa teve seu início em outubro de 1993 e permanece até os dias de hoje 
com grupos duas vezes na semana (quarta e quinta); e tem um público em média 
de 28 empregados participando das reuniões. Além disso, dentro do Programa, as 
famílias dos participantes também são atendidas trimestralmente, a fim de 
compreenderem a importância da família no processo de recuperação. Os grupos 
“De Bem com a Vida” trabalham com o método de Minessota que destaca a 
importância da “ajuda mútua” e autoconfiança entre seus membros. Os 
participantes são encaminhados pelos chefes imediatos, assistentes sociais, 
família ou demanda espontânea. Quanto ao perfil dos participantes, foi destacado 
que o álcool, a cocaína e maconha são as substâncias mais usadas pelos 
participantes. Além disso, a Conselheira Michelle também destacou que o 
Programa conta com o atendimento semanal de um psiquiatra e psicólogo do plano 
de saúde que atendem aos participantes e fazem os encaminhamentos 
necessários. A Conselheira Michelle agradeceu a oportunidade e abriu para a 
pergunta. A Secretária executiva, Cristina Branco, perguntou se este Programa faz 
parte do Programa de Saúde do Trabalhador dentro da empresa ou é uma frente 
de trabalho do Serviço Social; perguntou também se tinha psicólogo nos grupos 
do Projeto de Bem com a Vida? A Conselheira Michelle, respondeu que o projeto é 
uma frente de trabalho do Serviço Social, mas a equipe do serviço social sempre 
apresenta a temática da dependência química nos eventos da CIPA(Comissão 
Interna de Prevenção a Acidentes) que está ligada ao setor da Saúde do 
Trabalhador. Em relação a presença de psicólogos, ela informou que não têm, 
apenas possuem a parceria com o psicólogo e psiquiatra como já tinha 
informado, que são profissionais do Plano de saúde que atende os funcionários da 
COMLURB. Sem mais perguntas, a Presidente da Comissão I parabenizou pelo 
trabalho, agradeceu a participação da Conselheira Michelle e seguiu para o 
próximo ponto de pauta. A Conselheira Silvana Lima, iniciou o debate destacando 
a importância de se construir uma politica de prevenção sobre a Síndrome 
Alcoólica Fetal (SAF) e considerar também as outras consequências do uso de 
álcool na gravidez. Fez uma tempestade de idéias sobre a importância de trazer 
também ao debate outras questões como o uso indevido do álcool na adolescência 
com consequências como a gravidez indesejada,  e o sexo sem prevenção a DSTs, 
dentre outros. Continuando, a Conselheira, sugeriu que este debate depois de 
avançado na Comissão seja levado a Coordenadoria Antidrogas, pois são temas 
importantes para subsidiar uma politica de Prevenção. Ressaltou a necessidade de 
levantamento de dados epidemiológicos em hospitais sobre gravidez na 
adolescência, o uso abusivo de álcool e sexo sem prevenção DSTs, verificar 
se estes dados podem ser retirados na Secretaria Municipal de Saúde, Detran 
(sobre acidentes provocados pelo uso de álcool)... Silvana afirma, ainda,, que esse 
levantamento é importante e se faz necessário estudar uma série de questões para 
definir o público-alvo da Politica e pensar em estratégias de Prevenção como a 
linguagem adequada para atingir cada público. Após, a Conselheira Silvana abriu 
para o debate. Neste momento o Conselheiro José Pedro agradeceu a abertura do 
espaço de debate sobre a SAF e falou da importância da apresentação do 
professor José Mauro na próxima reunião ordinária, dia 10 de novembro, pois a 



apresentação dele proporcionará o conhecimento de dados epidemiológicos sobre 
a SAF, o que poderá embasar a Politica de Prevenção. Seguindo, o Conselheiro 
falou sobre a necessidade de “fatiar” as ideias apresentadas pela Conselheira 
Silvana, a fim de viabilizar a execução das mesmas. Ainda apresentou a proposta 
de focar primeiro na Politica de Prevenção sobre a SAF, através de ações em 
grandes eventos da Cidade, como por exemplo: Réveillon, carnaval, Rock in 
Rio...estas ações podem ser com tendas espalhadas em diversos pontos da 
cidade, com cartazes e atividades de prevenção. Neste momento, a Conselheira 
Silvana citou o Projeto de Lei Federal -PL 4259/202— apoiado pela ABEAD, que 
está tramitando com diversas propostas de prevenção a SAF, como advertência 
nos rótulos de bebida e medidas educativas, cartazes,  dentre outras, e destacou 
que, mesmo não aprovado ainda, o COMAD pode avaliar a conveniência 
de utilizar algumas ideias propostas pelo Projeto Lei, para iniciar alguma ação de 
prevenção. O Conselheiro José Pedro, sugere inclusive de falaapoiado pela 
ABEAD com o prefeito e apresentar a proposta, pois tais ações não trariam deficit 
para a prefeitura e sim melhoria para os munícipes. A Secretária Executiva pediu a 
palavra e lembrou o fluxo de trabalho, no sentido de que as propostas serão 
apresentadas à Presidente do Conselho, a Coordenadoria de Conselhos 
e a Coordenadoria Antidrogas, e não diretamente ao Prefeito. A Conselheira Maíra 
se manifestou a favor das ideias apresentadas sobre a campanha voltada para 
adolescentes (SAF, Gravidez e Doenças  Sexualmente Transmissíveis –DSTs) e 
para o público em geral, mas acredita que não daria tempo para realizar as 
duas ações. A Secretária executiva, pontuou a importância da fala do Conselheiro 
José Pedro sobre a apresentação do Professor José Mauro para o levantamento 
de dados e orientação técnica sobre a SAF. O Conselheiro José Pedro, falou ainda, 
que poderia ser feito um Projeto Piloto com os dados da educação, uma vez que os 
equipamentos de educação, segundo a Conselheira Maíra, tem demandas para 
trabalhar a SAF. Maíra completa que através das escolas, também atenderemos as 
famílias. E sugere que depois possamos ampliar a campanha, incentivando a 
sociedade civil a participar, pois a questão é de saúde pública. Neste momento, a 
Conselheira Silvana lembrando aos conselheiros que o Conselho não tem poder 
executório, enfatizou que considera importante escrever uma proposta geral com 
as frentes: fixar cartazes nos estabelecimentos comerciais, escolas  e 
maternidades e propõe de sugerir as diversas frentes da educação, saúde e 
assistência social, com o seguinte slogan “Não existe dose segura na gravidez”. 
Sugere,  fazer cartazes por exemplo com imagem de uma mulher grávida, com 
uma tarja, sinalizando o não uso do álcool e embaixo o slogan ou outro 
semelhante. Foi sugerido também colocar tendas para divulgar a Semana de 
Prevenção da SAF. Sem mais, a Conselheira Silvana Lima, propôs agendar uma 
reunião de GT especialmente para debater ideias sobre uma Campanha Municipal 
de Prevenção à SAF. Sugeriu que a reunião fosse presencial para melhor 
discutirem as propostas iniciais e depois o GT levar à reunião da Comissão I para 
ampliar o debate. Neste momento, a Secretária Executiva Cristina Branco, 
perguntou se era para fazer link para a reunião do Grupo de Trabalho e a 
Conselheira Silvana respondeu que não, pois será presencial. A Conselheira 
Silvana  solicitou que a Ata fosse feita de forma sucinta. No entanto, o Conselheiro 
José Pedro, defendeu que a Ata permanecesse com a riqueza de detalhes, pois é 
um material que vai ser lido por outras pessoas futuramente e elas precisarão 
saber o que estava acontecendo.  Em seguida, ficou marcado a próxima reunião da 
Comissão I, grupo de trabalho, no dia 9 (nove) de Novembro às 9:30h (nove horas 
e trinta e minutos), na sala 4 do CASS, tendo como pauta: elaborar e discutir as 
propostas sobre a Prevenção da SAF, elaboração de Cartazes da Campanha de 



prevenção à SAF e a organização da confraternização de fim de ano da Comissão 
I. A Secretária Executiva pediu a palavra e solicitou aos conselheiros que 
divulgassem o Seminário em Comemoração aos 20 anos do COMAD em suas 
secretarias e redes sociais. Informou também que o vídeo do Projeto “De Bem com 
a Vida” será exibido na próxima reunião da comissão I.Não havendo mais nada a 
tratar, a Presidente da Comissão, encerrou a reunião, agradecendo a Secretária 
Executiva e a participação de todos os conselheiros. 
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